

# EL ADELANTADO DE SEGOVIA

Correspondencia Apartado 11-Teléfono 25

Diario de la tarde fundado en 1901 por Rufino Cano de Rueda

Redacción y Administración San Agustín, 7

Año XXXVII.—Número 10.464

Segovia.—Jueves 19 de Agosto de 1937.—Segundo Año Triunfal

Precio del ejemplar 15 céntimos

## Bárcena de Pie de Concha, a 18 y medio kilómetros al Norte de Reinosa, fué ocupado ayer

Pasan de 10.000 los milicianos pasados a nuestras filas y capturados. Dos días antes de nuestra ofensiva se distribuyó a las tropas rojas material nuevo de guerra de procedencia mejicana

Se calculó en un mes el tiempo necesario para quebrar la resistencia roja en la montaña y han bastado para ello tres días. Valencia pide a Santander el envío urgente del material de guerra, entendiéndose esto como un deseo de abandonar el Norte

### Inglaterra da orden a sus buques de guerra de disparar contra quienes ataquen a sus buques mercantes

Berlín, 18.—Las instrucciones dadas a los barcos de guerra ingleses para que contesten a las agresiones que navíos o aviones lleven a cabo contra los buques mercantes de la Gran Bretaña, son aplaudidas por la Prensa alemana.

Un diario dice que por fin se inicia por parte de Inglaterra el reconocimiento de hechos debidamente apreciados hace tiempo por Berlín y Roma con motivo de pasadas agresiones a navíos que navegaban por aguas del Mediterráneo.

### La escuadra inglesa visitará el puerto de Venecia

Roma, 18.—La Prensa anuncia como gesto especial de amistad hacia Italia, la visita a Venecia de la flota inglesa, que llegará el día primero de Septiembre.

### Los campesinos catalanes defienden a tiros sus cosechas

Barcelona, 18.—Ayer se reprodujeron los tiroteos en la capital catalana entre manifestantes sindicalistas y guardias de Asalto y Carabineros.

Cerca de Moncada se registró un choque entre campesinos y agentes de la Generalidad que querían apoderarse de las cosechas. Los payeses se resistieron y echaron con las armas a los que iban a robarles el producto de sus trabajos y desvelos. Además, los amotinados destruyeron el Ayuntamiento y se hicieron dueños del pueblo, expulsando seguidamente a los elementos esquerristas y demás individuos adictos a la Policía de la Generalidad. Esta tuvo que enviar fuerzas de Asalto a Moncada para reducir a los campesinos.

### LECTOR: SI ERES COMBATIENTE POR ESPAÑA, NO TIRES ESTE PERIODICO; DALO A LEER A TUS COMPAÑEROS O LEESELO TU.

### La corrida de toros a beneficio de F. E. T. y de las J. O. N. S.

Habiéndose organizado una corrida de toros en la plaza de esta capital el día 22 del actual a beneficio de la organización, se espera que todos los jefes locales, con el mayor número posible de afiliados y simpatizantes, acudan a la misma con el doble fin de aumentar la recaudación y dar el máximo carácter al espectáculo.

Hacemos una llamada al entusiasmo de los jefes locales a fin de que desplieguen la mayor actividad a tal objeto, debiendo hacer los pedidos de localidades telegráfica o telefónicamente antes de las doce de la mañana del sábado, al Servicio de Prensa y Propaganda de Falange, San Facundo, 1, para que así las tengan reservadas.

Saludo a Franco: Arriba España.

La fortaleza moral y material de la raza exige de los gobernantes una protección especial a las familias numerosas. Franco, el forjador de la nueva España, estableciendo el Salario Familiar hará del español un pueblo fuerte y grande como no lo fué jamás.

¡Viva España! ¡Viva Franco!

### SE ORDENA EL ENVIO DE MATERIAL DE GUERRA DE SANTANDER A VALENCIA.

Bayona, 18.—Ha sido interceptado un despacho de Valencia a Santander, en el que se ordena a las autoridades de esta capital que por todos los medios y procedimientos se proceda a enviar el material de guerra desde Santander a la ciudad levantina. El envío deberá hacerse de modo inmediato ante el temor de que los nacionales lo hagan imposible.

Esto quiere decir que el Gobierno rojo está convencido de la inutilidad de la defensa y está decidido a abandonar la ciudad.

### EL AVANCE DE AYER

Burgos, EB.—En el frente de Santander el Ejército nacional ha continuado hoy cubriéndose de gloria.

Prosigue sin descanso el avance hacia el mar de Castilla. El enemigo, convencido de que la resistencia es inútil, ante el tremendo empuje de las tropas de Franco, da muestras de la gran demoralización que sigue siempre a las grandes derrotas.

En grandes masas (en manadas podríamos decir), se presentan los milicianos ante el Ejército nacional, al que tan estúpida y cobardemente difamaron. Toda su palabrería contra España y toda la heroicidad de sus soldados se ha trocado en esta presentación borreguil.

Posiciones y pueblos han caído hoy en nuestro poder, entre ellos Bárcena de Pie de Concha.

### OTROS PORMENORES DE LA JORNADA DE AYER

## LA GENTE SE AGOLPA EN LOS MUELLES DE SANTANDER PRETENDIENDO GANAR LOS BARCOS, PERO A ESTOS LES IMPIDE LA SALIDA LA ESCUADRA NACIONAL

Reinosa, 19 (madrugada).—Ayer debían haber estado conectados todos los receptores de la zona roja con la emisora oficial de Santander, la cual emitió, acaso sin proponérselo, el más acabado elogio de nuestras tropas y señaló la grandeza del avance. Nosotros, aunque lo hubiésemos intentado, no hubiéramos podido señalar concretamente las proporciones de la progresión. El avance era tan enorme que nos resultaba imposible seguirle al detalle. Las columnas se descolgaban de las montañas y caían vertiginosamente sobre los pueblos. Allí estaba el batallón de un conocido jefe que con los generales Dávila y Solchaga está cubriendo de gloria al Ejército.

Era obligado que la emisora de Santander tratase de justificar el desastre, y así repitió que las fuerzas «leales» habían fracasado porque no tenían campo para la retirada, ya que los batayones «faciosos» son poderosos elementos. Nunca se ha visto tan terminante declaración en un parte oficial bolchevique.

En poder de nuestras fuerzas han quedado, entre otros, un comandante, un capitán y dos tenientes que ignoran dónde estaban los contingentes que mandaban, y algunos efectivos nuestros disparaban contra siete oficiales más que huían alocaidamente a anunciar a las Planas Mayores de otras unidades rojas que debían ponerse en salvo.

Y es que la bolsa se había cerrado sin que el mando rojo se percatara de ello. Los milicianos no saben por donde salir. Nuestras tropas encuentran centenares de fusi-

lantes, tanques, carros de asalto, depósitos de municiones, bombas de mano, vehículos de diferentes clases, vestuario y hasta uniformes que los rojos tiran en el campo para ver si pueden pasar desapercibidos a las fuerzas que les tienen cercados y así poder escabullirse. Cuando las compañías no se entregaban en masa, los grupos que huían a la desbandada caían entre nuestros destacamentos. Mientras los batallones escalaban los montículos y arrojaban a las unidades rojas de los accidentes del terreno, por la carretera avanzaban las divisiones que sólo tenían que tirar de la red para recoger grupos numerosos de combatientes enemigos. Banderas republicanas, socialistas, comunistas, separatistas de Vizcaya, faístas, asturianas... Todo un muestrario, y muy completo por cierto.

—¿Qué vais a hacer con tanta bandera?—preguntó a un soldado.

—Yo regalaré una a mi novia para que con ella haga una alfombra y la coloque a los pies de la cama cuando nos casemos. Es una venganza. Mire.

Y el muchacho señala el círculo

Al salir de Quintanilla empieza a

Madrid, 18.—Los periódicos piden otra ofensiva semejante a la de Brunete para distraer las fuerzas que avanzan sobre Santander.

“El Socialista” no cree que debe ser el frente de Madrid, y señala como apropiado el de Aragón, pero de cualquier modo—agrega—habrá que encontrar el medio de ayudar al Norte.

### BARCENA DE PIE DE CONCHA

El pueblo de Bárcena de Pie de Concha se encuentra a dieciocho kilómetros y medio al Norte de Reinosa.

### LA SITUACION EN SANTANDER VISTA A TRAVES DE UNA NOTA DE LOS COMUNISTAS

Santander, 18.—Ha sido radiada la siguiente nota:

“Partido comunista de Santander. Camaradas: Por la presente se os ordena estar atentos y preparados todos para ponerse a disposición de la Junta de Defensa, del Comité del Frente Popular o de cualquiera otra autoridad de la provincia. El partido e ige la más estricta disciplina.—EL COMITE PROVINCIAL DE SANTANDER.”

de un balazo que por poco le lleva la mandíbula.

—Esta bandera—prosigue—estaba en un picacho custodiada por quince o veinte milicianos. Fui por ella, acompañado de dos compañeros y la recogimos después de dar buena cuenta del grupo.

¡Cómo brinca de gozo este chico que dejó todo, padres, novia, pueblo, campo para venir a batir a los enemigos de España!

Por la carretera, siempre adelante, siguen los legionarios. Los soldados bajan de las barrancadas. Queremos seguirles, pero nos es imposible.

Al borde de cuneta descansan unos soldados. La bota pasa de mano en mano. La jornada ha de ser larga y la de ayer fué de más de treinta kilómetros. ¿Qué hará España por esos muchachos que con un poco de vino, pan y chorizo conquistan enormes territorios para ella? ¡Soldados de España, requetés, falangistas! Vosotros sois su gloria, su alma; su corazón y su fe. Por vosotros España se acerca al triunfo final.

\*\*\*

## Mañana, “Día del plato único”

No es tan grande el sacrificio que representa la aportación al «Plato único». Es una pequeña privación que, económicamente, no resulta carga alguna y en cambio moralmente significa la satisfacción del deber cumplido y la seguridad de que los desvalidos lo agradecerán a España y a nosotros.

No se puede dejar de contribuir a dicha institución con el máximo de las posibilidades. Sería una traición a nuestros combatientes que, exponiéndose al peligro diario, lo hacen con la convicción de cumplir sus obligaciones con la Patria y esperan que la retaguardia cumpla las suyas con respecto a ellos, que generosamente dan su sangre por España.

Y no es sólo traición; no hay calificativo, por fuerte que sea, que no pueda aplicarse a esas personas que no realizan este pequeño desprendimiento. Es posible que crean que sus deberes se reducen a alabar las hazañas de nuestros soldados y a expresar un odio feroz a todo lo que parezca rojo. Es posible que crean que levantando el brazo y dando vivas patrióticos han hecho todo lo que debía hacer. Todo esto está muy bien, pero necesita un complemento: necesita que se cumplan con exceso todas las disposiciones del Estado, necesita que con alegría, con conciencia del esfuerzo realizado por nuestros hombres de los frentes, se ofrezca en todo momento no ya la pequeña suma del «Plato único», sino todo lo que se es, todo lo que se tiene, como lo hacen los habitantes de aquellos pueblos que, por haber estado en poder de los rojos, saben apreciar lo que significa el ser súbdito de la España nacional de Franco.

### PARTE OFICIAL

## SIGUE EL AVANCE TRIUNFAL DE NUESTRAS TROPAS EN SANTANDER

Salamanca, 18, (45 n.).—Boletín de información, con noticias llegadas a este Cuartel general hasta las veinte horas del día 18 de Agosto de 1937:

EJERCITO DEL NORTE.—Frentes de Vizcaya y León.—Sin novedad.

Frente de Asturias.—Durante la noche última el enemigo intentó dos ataques al sector oriental de Oviedo, previa preparación de artillería e intenso fuego de fusilería y armas automáticas, siendo enérgicamente rechazado y dejando frente a nuestras posiciones más de cien muertos, cincuenta y seis fusiles y varias cajas de granadas de mano.

Frente de Santander.—En el día de ayer, además de los pueblos y posiciones que se mencionaron, fué ocupado Gileroco y Las Cebosas. Hoy ha continuado el rápido avance de nuestras tropas, que han ocupado Bárcena de Pie de Concha, La Guarda, Corona, Pujayo, Los Llanos, Peña Ortenán, el Alto de las Rasgadas y Monteano, que eran el objetivo que se había señalado.

En la noche pasada se presentaron en nuestras líneas 1.700 milicianos, la mayor parte de ellos con armamento, y hoy han sido numerosos los presentados y los prisioneros hechos.

Las tropas legionarias tienen en su campo de concentración más de 4.700 prisioneros, y las demás fuerzas han hecho un número aproximadamente igual, resultando que en total son hasta ahora unos 10.000, y todavía sigue cogiéndose y presentándose muchos.

Se confirma que los 22 batallones enemigos que había en la bolsa, han quedado prisioneros o destrozados.

El material que los rojos abandonan sigue aumentando extraordinariamente; las tropas legionarias han cogido tres cañones más.

EJERCITO DEL CENTRO.—Sin novedades dignas de mención.

Ejército del Sur.—Sin novedad.

Salamanca, 18 de Agosto de 1937.—De orden de S. E.: El general jefe de Estado Mayor, FRANCISCO MARTIN MORENO.

extenderse la zona fortificada por los rojos. Las trincheras miran hacia Aguilar de Campóo, por donde esperaban nuestro ataque. Las fortificaciones son importantes, y debieron emplear muchos brazos, porque desde Quintanilla a Reinosa veremos en todo el viaje el regateo de las zanja y el brillo de las alas, abrasadas.

Me asomo a las trincheras que cubren la altura de un hombre. Los milicianos no debían tener abundancia de comida. No se observa en aquellas el rastro que un Ejército en derrota deja siempre tras de sí. Sólo se ven trastos viejos por todas partes.

A la vista del campo donde el enemigo se encontró, se adivinan los momentos de terror que debieron vivir las huestes rojas. Todo el terreno está lleno de embudos de obuses y bombas de aviación. La metralla debió aniquilar unidades enteras de hombres. Las explosiones incendiaron la maleza próxima a las trincheras, y todavía se ve humear el rescaldo. La aviación y la artillería barrieron literalmente las posiciones, y cuando los rojos se retiraban por la carretera fueron perseguidos por nuestros trimotores. En muchos trozos del camino aparecen las terribles huellas de las bombas de gran potencia.

El mando marxista radicaba en Cervato. De allí salieron las órdenes de volar el puente de Quintanilla. Ello fué la señal de la retirada durante la noche. En la casa del cura párroco estaba alojado un capitán. Después del bombardeo aéreo de los nacionales, preparación del avance, uno de los jefes rojos se arrancó las insignias y sustituyó la gorra por una boina y la guerrera, el pantalón y los leguis por un traje de paisano. Por la noche desaparecieron todos ellos. Sólo el capitán se despidió del sacerdote, comprendiendo éste, por la forma en que aquél hablaba, que no estaban

dispuestos a resistir. El mando estaba instalado en la famosa Colegiata, joya de los monumentos nacionales, que está poco menos que intacta. En las proximidades había varias compañías de milicianos vascos y montañeses que al aparecer nuestra aviación abandonaron aquellos lugares.

Los pobres caseros han quedado arruinados, porque aparte el ganado requisado, se llevaron parte de lo que quedaba. Una mujer me dice:

—Se me han llevado tres vacas que eran toda mi fortuna. Estamos perdidos. El caserío me lo han dejado casi destruido. Ahora vuelta a empezar después de una vida de privaciones y ahorros.

Habría que imponer a las hordas el castigo de restaurar todo lo que han destruido sin finalidad militar.

De Cervato llevo a Cañedo. Allí empiezo a encontrar tanques. No recorro cien metros, cuando encuentro a un lado y otro de la carretera material de guerra amontonado. Una camioneta, matrícula S. S. 5.754, está ardiendo. Me refiere un pastorcillo cómo los rojos no pudieron ponerla en marcha, la rociaron con gasolina y la prendieron fuego. Otra camioneta de la matrícula de Valencia está reducida a cenizas. Y así hasta quince y hasta veinte. El fuego acabó con los vehículos.

\*\*\*

Me resulta imposible llegar hasta Bárcena, donde se hallaban nuestras fuerzas a mediodía. Un comandante me dice que hoy se podía haber llegado a... X si los rojos no hubieran destrozado los puentes y la carretera.

\*\*\*

Pasan cinco o seis camiones repletos de prisioneros. Son chicos de diecisiete, dieciocho y diecinueve años en su mayoría. Nos apresuramos a tirar unas placas fotográficas y nos dicen los prisioneros:

—Que los periódicos las publi-

Franco Intensificará la propiedad privada, como fruto sagrado del sudor de los trabajadores. Franco defenderá a los pequeños propietarios contra los tentáculos del gran capital, que ha de ser encauzado por el Caudillo para que cumpla su misión de fecundar la Patria.



El Caudillo redimirá de la miseria en que viven a las masas humanas que hoy se extenuan en arañar sueldos estériles, y que serán trasladadas a las nuevas tierras cultivables.

quien pronto, para que nuestras familias nos vean.

Van contentos, cantando a coro con nuestros muchachos.

Trenes completos transportando milicianos caídos en poder de nuestras tropas. Yo deduzco que en cuatro días el número de prisioneros pasa de diez mil, contando los que se entregan voluntariamente.

\*\*\*

Nuestras columnas son sorprendi-

das en el avance por grandes grupos que salen a su encuentro para entregarse. Está comprobado que entre las tropas rojas se distribuyó material de guerra nuevo, flamante, dos días antes de iniciar nuestras columnas el avance. Todo el material, o al menos la mayor parte, es mejicano. Fusiles y ametralladoras sin apenas haber disparado un tiro, son cogidos por nuestras tropas a montones. Podríamos asegurar que no hay precedente en la Historia de un desastre tan humillan-

te como el que están sufriendo los bolcheviques.

\*\*\*

Uno de los aviadores que ayer volaron sobre Santander nos dice que los andenes del puerto están llenos de gente que pretende embarcar, pero al querer remontar el puerto los buques tienen que regresar porque a parte de la vigilancia ejercida por nuestra aviación, la escuadra no autoriza el traslado de personas a otro país. Son seis o siete barcos los que hay en el puerto. La evacuación, de hacerse, tendrá que ser hacia Asturias, pero los refugiados se niegan a ir allí.

\*\*\*

Nos hallamos a mitad del camino de Torrelavega. El valle de Cabañiga se extiende ya ante nuestra vista.

Se calculó en un mes el tiempo que tardaríamos en quebrar la resistencia de los rojos en la montaña, pero a este paso, pudiera ser que no terminara el mes de Agosto sin recrearnos en el Sardinero.

adelante, las tropas, entusiasmadas, marcharon con ellos, y el cronista tiene que partir en su busca hasta el límite donde se lo consienta el mando.

Apenas puestos en camino esta mañana, nos detuvimos en Aguilar de Campóo, el pueblo que hace cuatro días escasos estaba cerca de la frontera de las líneas de fuego, para contemplar el espectáculo de dos trenes que partían con más de 900 prisioneros cada uno hacia la retaguardia española. Pero más allá, en unos amplios barracones improvisados de oficina, se procedía a la filiación de otros 480 muchachos, que, rotos y sucios, quebrantados, desmoralizados totalmente, acababan de entregarse a nuestras tropas por el sector más próximo. El espectáculo de estos desdichados es inenarrable.

No hay uniformes, no hay un rostro que no tenga huellas de hastío y dolor, y en todos los entrecijos hay unas arrugas a modo de ago hacia cuantos les han llevado engaños a esa catástrofe que cada día, cada hora, reviste caracteres más impresionantes.

He continuado después mi dirección para entrar en Reinosa, donde el tráfico se está multiplicando, y desde allí, en mi afán de recorrer el frente en su línea más extensa, he tirado hacia el Oeste para llegar en seguida al pueblo de Espinilla, que, tomado ayer, ofrece ya el aspecto de feria, con todas las muchachas paseando alegremente por la carretera en conversación animada con la tropa. Y he podido continuar más lejos, porque nuestra avanzada está mucho más distante, en lugares que todavía no me parece oportuno citar; pero yo os puedo decir que he dado vista al valle de Cabañiga.

Después de esto he regresado a Reinosa, y de aquí he marchado hacia el Este, por la carretera directa hacia Corconte; este carretero maravilloso, que hasta hace pocos días era un bastión que parecía infranqueable; y he llegado al pie de El Escudo y he coronado el monolito ingente, sin ver otro enemigo que no sea esta niebla plomiza y densa que es clásica en esta región. Las gentes vuelven a sus hogares tan apresuradamente, que parece como si les faltara tiempo para volver a las faenas agrícolas, y con ellas vuelven a los prados, que ríen en estas montañas maravillosas, centenares y centenares de cabezas de ganado, que los rojos no se pudieron llevar, porque la desbandada fué tan instantánea, que estos modestos aldeanos sólo tuvieron tiempo para llevarse sus vacas, que es como decir todo su caudal, a las alturas de los montes, de

## Crónicas oficiales del frente de Santander

La de «El Tebib Arrumi»

Nadie nos podrá regatear a los cronistas de guerra la más exacta probidad profesional, pues contamos al público la verdad, absolutamente la verdad pura y llana. Por ejemplo, nosotros, sin excepción, hemos asegurado que el enemigo del frente de Santander ha sido derrotado de forma tan aplastante, que no cabe esperar que pueda rehacerse en mucho tiempo.

Voy a dar prubeas: Primera, desde el primer día, desde el sábado, en que la primera brigada de Navarra realizó aquel genial movimiento de noche, que nos dió la posesión del cerro de Valdecebollas, hasta hoy, que nos hemos situado a menos de 40 kilómetros de Santander, no ha realizado el enemigo ni un solo contraataque en todo el frente.

Prueba segunda, y con ella va la crónica del triunfo de cada día, que también hoy nos le ha dado. Esta mañana las columnas que estaban al Norte de Reinosa, a 10 kilómetros más adelante de la conquistada ciudad, han hecho un nuevo avance, de velocidad militar de 12 a 14 kilómetros en dirección a Torrelavega, quedando a no más de 25 kilómetros esta importante ciudad.

Han cogido el valle de Besaya, mientras que otras dos columnas, por el flanco derecho e izquierdo, avanzaron por las cumbres de la divisoria topográfica. Con este raudo avance nos hemos situado en Bárcena de Pie de Concha y hemos conquistado por abajo Castro y Rucambio y por arriba, por delante de Bárcena, altura de Gilderoco, Cilosas, Zujayo y Peña Orzinal, todas ellas posiciones tácticas de primer orden. (Pero, y ahora viene lo de la prueba de la aplastante derrota del enemigo.)

Lo curioso es que esta operación, que se llama en términos militares una marcha logística, ¿sabéis los que me leen lo que quiere decir esto? Pues esto es una maniobra que se prepara y realiza hasta contando con los minutos del reloj, suponiendo que no se va a tener enemigo enfrente, aunque claro está, con la previsión necesaria por si lo hubiera. No le ha habido, no le han tenido tampoco las brigadas legionarias en otros pequeños avances que han hecho en su sec-

tor, situándose en posiciones convenientes para apoyar futuros y pronto avances. No hay enemigo ya, al menos enemigo que quiera y pueda oponerse a nuestra marcha triunfal... y logística.

Baste decir que al llegar a Bárcena, había dos batallones asturianos, y también estos hombres, en lugar de resistir, a los primeros tiros han corrido lo mismo que los milicianos santanderinos. Tampoco callamos los cronistas a nuestro público el decir que dentro de la bolsa que habíamos cerrado con la operación de ayer, quedaban muchos milicianos dispuestos a entregarse. Ya es conocido el número asombroso de prisioneros internados en los campos de concentración en los cuatro pasados días.

Pues bien; ese número se acrecentó anoche con 1.700 milicianos, que con armas se presentaron en nuestras líneas por el sector de Aguilar de Campóo, y en la mañana del día de hoy dos batallones completos con sus cuatro compañías de fusiles y una de ametralladoras, cada uno con sus jefes y oficiales, ganado, carros, etcétera, y en correcta formación se dirigieron a nuestro campo por este mismo sector.

Por cierto que venían de extraña traza, pues llevaban los torsos desnudos, a pesar de lo que caldeaba el sol, ya que las camisas las habían puesto todos en las puntas de las bayonetas de los fusiles y bien en alto. Parecían desde lejos el efecto de que lo que avanzaba no era una tropa regular, sino tenderos de lavanderas puestos en marcha por un singular prodigio o una legión de esos espantapájaros que los muchachos suelen colocar en los campos para librar los frutos de los gorriones.

Ellos iban así, porque según declararon cuando salieron de entre las breñas donde habían decidido entregarse en masa y entraron en la carretera que había de llevarlos hasta nuestras líneas, fueron descubiertos por una escuadrilla de cazas nuestra, que picaron para ametrallarles, contentándose sólo porque ya los jefes de los batallones habían tenido la previsión de sustituir sus banderas rojas por trozos blancos que agitaron angustiosamente, hasta que viendo que nuestros pilotos se habían percatado

de que aquellos 1.200 hombres eran hombres de paz, de paz, desde la paliza que anteaer les propinamos, claro está, pero al fin, en la mañana de hoy, hombres decididos a trabajar por la paz.

Los jefes de estos batallones han dicho que acordaron rendirse con el asentimiento de todos sus soldados, sin una sola excepción, al ver que los mandos les habían dejado tan abandonados, que ni siquiera les dieron noticias de estar copados y mucho menos orden de retirarse. ¡Si, sí, para dar órdenes estarán los pobres! ¡Habrá que ver lo que estarán ordenando a estas horas los responsables políticos! Algo así como esto: «Camaraada chófer, pisa a fondo el acelerador y a toda meter no pares por lo menos hasta Gijón».

La de Spectator

Reinosa, 18.—Esta velocidad de nuestra ofensiva amenaza con acabar con los huesos de cuantos nos obstinamos en seguirlos. El seguidor de las tropas, aunque sea un contumaz, como yo, se lleva todos los días un desencanto porque se dejan jefes y amigos en unas posiciones, se despide uno de ellos en busca del teléfono más próximo con un «Arriba España! que ensancha el corazón y, cuando al día siguiente se vuelve por allí, la del humo. Los oficiales se fueron más

## FRENTE DE ARAGON

### LOS ANARQUISTAS DEL ARAGON ROJO PREFIEREN MIL VECES LA LLEGADA DE FRANCO A AUTORIZAR LA SALIDA DE NIÑOS EVACUADOS PARA RUSIA

«¡Dejaos matar antes que permitir os arrebatan vuestros hijos!» se aconseja a los aragoneses. Las patrañas de Prieto sobre supuestas sublevaciones en nuestra zona

¿Quiéren los rojos atacar por este frente con el estúpido propósito de ayudar a los santanderinos?

Zaragoza, 18.—Indudablemente Rusia debe haber dado órdenes a los rojos para que incrementen la campaña de mentiras y falsedades. La mentira ha sido siempre el arma favorita aconsejada por Moscú. Desde hace dos meses, el responsable del ministerio de Defensa de Valencia lanza a continuación de los partes oficiales terroríficas notas sobre supuestos desórdenes en la retaguardia nacional.

Ya nos extrañaba a nosotros que no se metieran con Aragón. Ayer y hoy ha dado cuenta Indalecio Prieto de fantásticas sublevaciones de los moros. ¡Si los esclavos de Moscú vieran cómo los moros alternan con sus hermanos los nacionales en las terrazas de los cafés y en la calle, en los paseos y en los espectáculos y cómo nuestros hermanos de Africa juegan con nuestros niños y se establece entre unos y otros una corriente de simpatía propia de quienes tienen los mismos ideales y las mismas aspiraciones!

Vamos a referirnos solamente a lo que dijeron ayer acerca de la situación en la zona aragonesa:

«Según comunica el mando del ejército del Este—comienza diciendo la nota de Prieto—ayer, en todo el frente «faccioso», desde Villafranca a Perdigones, el fuego de artillería, ametralladora y bombas de mano fué incesante en la retaguardia enemiga. Al parecer se habían entablado violentos combates entre las tropas rebeldes que proceden dicho frente y otras que guardaban de la retaguardia. La artillería que disparaba contra nuestras posiciones, cesó en el fuego contra nosotros, y poco después se observó que disparaba sobre Zaragoza. Estas luchas dentro del campo faccioso han adquirido mayor intensidad en Villafranca, Alfajarín y otros puntos del sector. A la estación de Tina llegó un tren con soldados y pertrechos de guerra, que salió para Zaragoza, creyéndose que para sofocar un movimiento de protesta de los moros dentro de la capital. Lo corrobora el hecho de que desde las posiciones

de los que acontece en el Aragón rojo. Anoche, una emisora anarquista radió la siguiente nota:

Aragoneses del campo rojo. Estamos viviendo días de prueba. Esto no puede continuar. Millares de hombres, mujeres y niños son muertos. En este momento un comunicado de Barcelona me ordena la evacuación de los niños de cinco a catorce años para ser enviados a Rusia. ¡No cumpláis esta orden! Soy anarquista por convicción, pero no puedo poner mis manos en este infame comercio. Tengo hijos y prefiero mil veces que venga Franco y el fascismo impere antes que consentir que nuestros hijos vayan a Rusia. ¡Dejaos matar antes que permitir que os arrebatan a vuestros hijos! No consentáis que hagan lo que con otra expedición cuyos niños no nos verán más y nos maldecirán por haberlos dejado partir.»

\*\*\*

Por otra parte, la calma es absoluta en todo el frente, y nada notable hay

## Plaza de Toros de Segovia

Domingo, 22 de Agosto de 1937

### Gran corrida de toros

a beneficio de Falange Española

Tradicionalista y de las J. O. N. S.

## Victoriano de la Serna Fernando Domínguez Antonio García "Maravilla"

Toros de Atanasio Fernández  
(antes Conde de la Corte), de Salamanca

donde ahora descienden acompañados siempre de la carreta y de los seres para recuperar pan y sosiego.

En el centro, nuestras operaciones han continuado, como si las fatigas no tuvieran nada que ver con estos soldados, y después de una marcha maravillosa y de dominar el macizo llamado Sierra de Santa María, se ha llegado por la bajada que todos los montañeses conocen bien, hasta Bárcena de Pie de Concha. Esta conquista, lograda sin disparar apenas unos tiros, me releva de todo comentario, porque visto el mapa, dice mucho más que cuanto yo pudiera explicar, por lo que se refiere a hoy y por lo que anuncian los días más inmediatos.

No es posible sustraer al comentario final este espectáculo de esta maniobra militar, que es en realidad la liberación de la Montaña.

Los hechos a que me refiero son el éxodo de hombres y mujeres que acuden a nuestras filas huyendo del marxismo y, sobre todo, de la venganza de los jefezuelos. Por lo que toca a los milicianos, son verdaderos batallones ilegales los que vienen a nuestras filas, y los que declaran, con una absoluta veracidad, coincidente en todos los casos, que los mandos enemigos o han huído o están escondidos en el fondo de la tierra.

Dentro de pocos días, el frente de Santander será un sueño. Esta desmoralización, esta pérdida de todo el material de guerra abandonado, esta caída vertical del frente santanderino, concluirá en plazo breve con la reconquista para España de una de sus provincias más queridas, que será gloria inaccesible para el caudillo que concibió esta genial operación.

que registrar, salvo el paso de milicianos que abandonan sin dolor el paraíso soviético».

\*\*\*

las brigadas desde los más altos jefes hasta los soldados, están ganados por el pánico, que se manifiesta en las crecientes deserciones. Un dato que nos ilustra acerca de esta afirmación, es la rigurosa censura que se ejerce en las mismas trincheras rojas. En una posición últimamente conquistada hemos cogido una carpeta abandonada por un censor. Había en ella centenares de cartas y tarjetas dirigidas por los milicianos a sus familiares y de éstos a aquéllos, todas ellas interceptadas por orden superior. Las que por su texto resultaban sospechosas, tenían notas marginales que daban a entender que se habían hecho investigaciones en la retaguardia para averiguar el grado de antifascismo de los remitentes o de sus familiares.

## Compañía Telefónica Nacional de España

Aviso a los obligacionistas

A partir del día 23 del presente mes de Agosto se pagarán los cupones números 32 y 33, cuyos vencimientos tuvieron lugar en 1.º de Abril y 1.º de Julio del corriente año, respectivamente.

El pago de los mencionados cupones, que sólo afecta a los títulos que radiquen en la zona liberada por el glorioso Ejército español, se efectuará en los Bancos a continuación enumerados o en cualesquiera de sus sucursales, Filiales o Agencias, sitas en el territorio ocupado:

Hispano Americano—Bilbao—Español de Crédito—Urquijo—Herrero—Guipuzcoano—Mercantil y Pástor.

Los referidos Bancos se cerciorarán de la legítima posesión de los títulos antes de llevar a efecto los pagos. (Decreto número 119 de la Junta de Defensa nacional, inserto en el «Boletín Oficial» de 22 de Septiembre de 1936.)

Corresponde percibir pesetas 5,20 por cupón, deducidos todos los impuestos.

Valladolid, 9 de Agosto de 1937. Segundo Año Triunfal.—El Consejo de Administración.

## Aviso a nuestros suscriptores de fuera de la provincia

Rogamos a nuestros suscriptores que tengan pendiente el pago de 31 días, recibo, lo hagan antes del día 31 del corriente mes. Si no lo hacen así, entenderá la Administración de EL ADELANTADO que prefieren recibir el pago en sus domicilios y, en este caso, se cargará en las tarjetas de reembolso que pongamos en circulación, el gasto de Correos, o SETENTA céntimos por recibo.

## J. H. DE NICOLAS

Médico oculista  
Ex profesor del Instituto de la Encarnación, de Madrid  
Consulta: de once a dos  
Calle de Cervantes, núm. 28

## SUFRAGIOS

El viernes, 20, en la parroquia de El Salvador, a las ocho de la mañana, dará principio un novenario de misas por el alma de

## Don Fidel González Calle

Q. E. P. D.

La familia,

Agradecerá a sus conocidos encomienden su alma a Dios piadosos actos.



EL SEÑOR

### D. Joaquín Carrasco y García Navarro

Coronel médico de la Armada, retirado

Falleció cristianamente en Bilbao  
el día 1.º de Agosto de 1937

Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de S. S.

### R. I. P.

Su director espiritual don José Anido; su afligida esposa doña Carmen Alcalde y Fernández; tío don José Carrasco; sobrina doña Joaquina Carrasco; primos; hermano político don Joaquín Alcalde; sobrinos políticos y demás familia,

Suplican a sus amigos le tengan presente en sus oraciones.

Todas las misas que se celebren el día 20, en la iglesia de los Padres Misioneros; las de nueve y media y diez, del día 21, y todas las del día 2 de Septiembre en los Padres Franciscanos; las que se digan el día 22 en la iglesia de San Sebastián (Padres Jesuitas); así como los funerales que tengan lugar en varios pueblos de esta provincia, serán aplicados por el eterno descanso de su alma.

El excelentísimo e ilustrísimo señor Obispo de Segovia ha concedido indulgencias en la forma acostumbrada.



COMENTARIO

EL ESTADO ESCEPTICO Y EL ESTADO MISIONAL

En el texto estatuario de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N.-S., se define el nuevo Estado como un Estado misional, consciente de su unidad de destino histórico.

S. S. ha creado y ha propagado una mística, una paradógica mística de lo material. Pero, al fin y al cabo, una mística. Y ante una mística, cabe aceptación, cabe repudio: lo que no cabe es diálogo.

mente... Estas son las libertades supremas, las libertades que el comunismo niega. Y el movimiento nacional es un movimiento de libertad, de conquista de estas libertades supremas, por todos postuladas y admitidas sin disputa, hasta que ha surgido en el mundo con capacidad de concreción el estado comunista.

rios pisos que es uno de los mejores edificios de la ciudad, en cuyo sótano se ha encontrado una gran carga de dinamita que, de haber estallado, hubiera volado toda una manzana de casas.

En la Constructora Naval se han registrado voladuras en la Central eléctrica, en los Hornos eléctricos y en el taller de Tornos. No pudo ser volado, en cambio, el taller de bastado que también había sido minado. Los rojos, previniendo el avance de nuestras tropas, habían llevado gran parte del material de la Constructora, a Cabezón de la Sal.

Resta decir que se ha cogido un enorme botín, del que destacan nueve cañones, dos de ellos del 15 y medio, cinco camiones nuevos y muchos fusiles.

Negrín felicita al jefe del Ejército rojo en Santander

Por «el formidable heroísmo de sus tropas»

Presidente Consejo ministros a general jefe del Ejército del Norte:

«Con esta fecha he recibido el telegrama urgente que me complazco en trasladar a las fuerzas de mi mando:

EL MATERIAL SANITARIO COGIDO EN REINOSA

Palencia, 18.—Los dos trenes cogidos por el Ejército nacional en la estación de Mataporquera contenían gran cantidad de material sanitario, todo de procedencia inglesa.

Los productos sanitarios, aparatos de Rayos X, equipos de cirugía, etcétera, han sido incorporados al parque de Sanidad del Ejército del generalísimo.

Para restablecer la actividad en la Constructora Naval

Burgos, 18.—Las autoridades delegadas del generalísimo han conseguido restablecer la normalidad en la población de Reinosa.

La mayoría de los obreros de la Constructora Naval se han presentado al trabajo, y ha llegado ya el equipo de técnicos enviado para poner en marcha la gran factoría.

La fábrica está perfectamente adaptada a las necesidades de la fabricación de material de guerra, y en ella, además de los cuarenta cañones en construcción de que ya se ha dado cuenta, han sido encontrados millares de proyectiles de artillería.

La orden del almirantazgo inglés a sus buques de guerra

La Prensa inglesa elogia la determinación adoptada

Londres, 19.—Según referencias facilitadas en los círculos autorizados, la orden que acaba de ser cursada por el Almirantazgo inglés dispone que los barcos de guerra británicos dispararán sin previo aviso contra todo navío o avión que ataque a los buques mercantes de la Gran Bretaña en alta mar.

Esta medida adoptada por el Almirantazgo es favorablemente comentada por la Prensa de Londres, y ha sido recibida con satisfacción y alivio.

Los periódicos son unánimes en considerar la firmeza del Gobierno de Londres.

LAS PATRAÑAS DE LOS ROJOS

NOS ATRIBUYEN DESORDENES Y DISCORDIAS QUE ELLOS SOLO CONOCEN

Algo tienen que inventar los rojos para suplir lo que la realidad se niega a proporcionarles. Ya que no vencen, ni cosa que lo parezca, buscan el desquite de sus fracasos en las más absurdas fantasías. Claro es que en el pecado llevan la penitencia, porque al ser demasiado burdas las patrañas que manufacturan, se vuelven contra ellos, en nueva prueba de impotencia. Es decir: los rojos no sirven ni para mentir...

La falsedad que está a la moda, respecto a la España nacional, en el lado de allá de las trincheras, se halla bastante desacreditada ya. Como que la realidad misma la desmintió, automáticamente, apenas nacida. Pero todavía quieren hacerla vivir y crecer. Se trata de nuestras disensiones, de nuestra indisciplina, de nuestras rivalidades... Cuando la discordia, según ellos, no aparece en Toledo, surge en Salamanca, y si no en Granada, o en todas partes a la vez, o, por lo menos, en Porcuna. La cosa es mentir, ya que no puedan triunfar. Pero, ni aun así...

Los españoles que tienen la fortuna de residir en la España nacional, a través de la cual pueden ir y volver normalmente, saben con plena certidumbre y con una experiencia cada día confirmada, que bajo el signo autoritario de nuestro Estado y de su personificación, el Caudillo, no existe problema alguno de orden público. La vida cotidiana se desliza por cauces completamente serenos, sin que nada ni nadie perturbe el natural desarrollo de las distintas actividades. Y si esto ocurre, del modo patente que todos saben, en el orden civil, ¿cómo no ha de ocurrir igual, y más si cabe, en lo militar?

La indisciplina, el desacato, la rebeldía, la rivalidad, es en el campo rojo donde maniobran a sus anchas, faltos, como están, los mandos de autoridad y las tropas, de freno.

La España nacional no sería lo que es, un alto e irreprochable ejemplo de obediencia a la ley y de encuadramiento en el deber, si alguna vez se hubiese producido parte siquiera de lo que los rojos nos atribuyen. Por eso, nuestra mejor prueba es presentar, sin palabras, porque los hechos hablan por sí, el aleccionador espectáculo de nuestros frentes y de nuestras retaguardias. Cohesión, jerarquía, orden, obediencia, ley... Todos lo saben. Los rojos lo saben también. Saben que es precisamente en ellos donde prenden todas las semillas del desorden, hasta granar en la anarquía, que es la característica de su horrendo mundillo. Lo saben, aunque digan lo contrario. Pero, si no mintiesen, ¿qué iban a hacer...?

Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N.-S.

Auxilio Social

La Delegación nacional de Auxilio Social ha dispuesto que el próximo sábado, 21 del actual, se verifique en la capital la segunda cuestación de este mes, y el domingo, 22, en los pueblos de la provincia.

No hemos de insistir acerca de que todos, sin excepción, y cada uno dentro de sus posibilidades económicas, aporten su óbolo en beneficio de la obra de carácter social que realiza Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N.-S. y de la que proyecta realizar en la próxima campaña de invierno.

El aumento de comedores en la capital y gran número de pueblos de la provincia; la instalación en Segovia de la «Cocina de Hermandad», donde encontrarán comida sana y abundante los necesitados y otras obras de carácter análogo, son propósitos que están en nuestro ánimo llevar a la práctica en breve.

Para ello necesitamos recursos económicos, por lo que esperamos la ayuda de todos, pues nadie debe dejar de coadyuvar a que en ningún hogar español se carezca de pan y de lumbre, a fin de que se cumplan los deseos del Caudillo.

Por la Patria, el Pan y la Justicia. Sección Femenina

Habiendo de tener efecto el sábado, 21 del actual, la cuestación de Auxilio Social, se interesa de todas las camaradas afectas a la Sección Femenina de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N.-S., se presenten en el local de dicho Auxilio Social (Juan Bravo, 47), el referido sábado, 21 de los corrientes, a las nueve de la mañana, para que postulen con el expresado fin.

Se hace saber que es absolutamente obligatoria la citada presentación y que aquellas que sin causa debidamente justificada no lo verifiquen, serán sancionadas.

Aviso a las Delegaciones locales de Auxilio Social de la provincia

Para la debida normalidad de la administración de Auxilio Social de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N.-S. se ruega con todo interés a las respectivas Delegaciones locales de esta provincia, la inmediata devolución a esta Delegación provincial (Juan Bravo, 47) de las huchas correspondientes y emblemas sobrantes al siguiente día de verificada la cuestación, realizándolo por el medio más rápido y conveniente, bien por correo, por los coches de línea o aprovechando el viaje a esta capital de alguna persona interesada.

Al propio tiempo se interesa que si oportunamente no recibieran las huchas y emblemas para las cuestaciones, lo avisen inmediatamente a la referida Delegación provincial de Auxilio Social (Juan Bravo, 47).

Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N.-S. de Murcia

Habiéndose constituido esta Sección Femenina, con residencia en Aben Humeya, 12, Granada, se pone en conocimiento de todas las murcianas y albacetenses, a fin de que envíen su dirección a la mayor brevedad.

En la que se pueden acoger todos los murcianos y albacetenses que, procedentes de la zona roja lleguen a ésta sin medios de vida.

Esta Sección Femenina espera de sus conregionales la cooperación económica precisa para el desarrollo de

la labor que le está encomendada y confía que si para ello es necesario se priven de algunas pequeñas satisfacciones y con su importe ayuden a aquellos que careciendo de lo más imprescindible encontrarán en esta Casa-Refugio un hogar donde al mismo tiempo preste su ayuda personal a la obra de preparar la futura organización de las dos provincias hermanas y el auxilio que para los primeros días de liberación se ha de prestar a hermanos que hoy sufren el cautiverio rojo.

Saludo a Franco: Arriba España. La delegada provincial «Pelayos»

Se ordena a todos los jefes y encargados de «pelayos» de todos los pueblos de la provincia, envíen con urgencia posible al presidente de la Comisión Integradora de Organizaciones Juveniles, plaza del Conde Ceste, número 5, relación nominal de los «pelayos» que existen en cada uno de los suyos respectivos, con objeto de hacer más fácil los trabajos de integración.

Legión de «flechas»

Se ordena a todos los «flechas» de Madrid, residentes accidentalmente en esta localidad, se presenten mañana, día 20, de cinco a siete de la tarde, en el cuartel de «flechas», para un asunto urgente.

Saludo a Franco: Arriba España.

Un caso clínico

Hasta ahora hemos llamado al llamado ministro de Defensa de Valencia, Indalecio Prieto y Montoya, gitano de Bilbao, forzados a ello por la cantidad de cuentos tártaros, chinos y faraónicos que lanza a la circulación.

Pero ya está tomando tales proporciones la manía del chisme y expresivo don Inda, que más que a la burla nos mueve a la conmiseración. Don Inda está enfermo. Está gravemente enfermo. Tan desesperado y agónico es el caso como la causa que representa.

Lo que en los primeros días se acusó en sus notas era una ligera manía y afición al bulo, pero hoy se ha transformado ya en un estado patológico. La conocida hidropesía física de don Inda se ha sublimado hasta convertirse en hidropesía mental. A don Inda se le ha hinchado la cabeza y por prescripción facultativa tiene necesidad cada día de dar una nota oficiosa de esas que tanto regocijo causan en la España nacional. Son cartuchos que a diario disparan contra nosotros, pero con pólvora húmeda, empapada en la destilación de su calabaza hidrópica.

Don Inda no tiene un momento de reposo. Cuando no es un vecino de Santiago el que le brinda colaboración, son los jefes rojos de sector de los distintos frentes quienes le dicen: «Camarada ministro: se oyen tiros en Motril y en Granada y en Málaga y en Toledo. Además en Zaragoza el cañoneo suena incesantemente. ¡Agudos delirios de don Inda desde el vapuleo de Brunete!

Pobre don Inda. Quién había de decirle que al final de su carrera política tendría que dedicarse a escribir cuentos tártaros... y muy mal escritos, por cierto.

Nos causa pena don Inda. Prometemos no volver a llamarle Indalecio Prieto y Montoya, gitano de Bilbao.

LA GUERRA Y AL MARGEN DE LA GUERRA

Reinosa antes y después de su ocupación por el Ejército nacional

Pudo haber triunfado el movimiento nacional. Los obreros de la Constructora, «motor» de la revolución, trabajaban doce horas y por todo jornal recibían un kilo de pan. Un sargento convertido en general de División. Movilización de 27 quintas

Una visita a Reinosa

Palencia, 8.—Hemos estado en Reinosa. Teníamos curiosidad de ver las huellas que trece meses de terror rojo habían dejado en la industriosa villa santanderina. De todos esos pueblos que hemos visitado apenas liberados por nuestras tropas, ninguno nos ha dado tal sensación de normalidad e identificación con la causa nacional como Reinosa.

La población civil—puede asegurarse categóricamente—constituía un núcleo fuertemente nacionalista, de superlativo patriotismo, aplastado, asfixiado por la tiranía marxista.

Estas mujeres que nos reciben emocionadas, que nos hablan efusivamente en borbotones de palabras contenidas mucho tiempo, confirman tal impresión.

«Si nos parece un sueño!—las hemos oído decir—. ¡Si creíamos que este momento no iba a llegar nunca! Ya se fueron esos canallas, ya podemos volver a vivir! Señor, señor... ¡Qué trece meses más horribles!»

Aquí pudo triunfar el movimiento nacional

Y en seguida nos hablan locuazmente de los primeros momentos del alzamiento, explicándonos con todo detalle lo que ha sido la vida en Reinosa. Nos aseguran que el movimiento pudo triunfar en la villa. Una vez más la vacilación tuvo la culpa. Los requetés y falangistas reinosanos se ofrecieron al teniente de la Guardia civil, pero éste no tenía noción exacta de lo que ocurriría, vaciló y cuando quiso reaccionar era ya tarde, pues los obreros de La Naval, donde residía el mayor núcleo socialista, habían cercado el cuartel y apresado a los veinte guardias civiles que guardaban el pueblo. El 21 de Julio fueron todos pasados por las armas. Y a renglón seguido, comenzó el terror rojo, que ha durado casi trece meses interminables.

El terror rojo

Vino en seguida el funcionamiento de esos tristemente célebres Tribunales populares, especies de «checcas» perpetradoras de los más atroces asesinatos. Y por ellos fueron pasando una a una todas las personas de orden del pueblo, muchas de las cuales fueron asesinadas. Como en ondas concéntricas fué extendiéndose el terror por otros pueblecitos de la Montaña: Oleas, San Cipriano, Novales, Suances, Escobedo de Camargo, por citar más, fueron escenarios de escenas dantescas que se resisten a admitir la imaginación más exaltada. Quien las ha presenciado nos ha dicho que vivió quemado vivas a varias personas acusadas de «fascistas». Las víctimas de gasolina y atadas fuertemente fueron entregadas a las llamas.

Algo espantoso que no se creía posible en esta tierra montañesa de apariencia eglógica, dulce y remansada.

Al párroco de Novales le hicieron víctima de un horrible martirio, después de amputarle bárbaramente. Su cuerpo desnudo estuvo varios días expuesto a las befa de las turbas, hasta que murió desangrado.

En Puente Arce fueron fusiladas en un solo día 25 personas de derecha y cinco quemadas vivas.

El hambre en la provincia cántabra

Pero la embriaguez de sangre, la locura de la criminalidad pasó al fin y los rojos montañeses tuvieron que enfrentarse con el para ellos pavoroso problema de la guerra. Bien pronto comenzaron a escasear los víveres, pues en los tres primeros meses era una verdadera orgía de manjares, y los batallones de milicianos se entregaban diariamente a opíparos banquetes, productos de la riqueza de toda clase de comestibles. El bloqueo comenzó a apretar sus tenazas sobre los puertos del Cantábrico. Entonces se recurrió a la riqueza ganadera de la Montaña, que ha sido casi aniquilada. Dirigía todo este caos económico un veterinario llamado Pedro García Vadillo, que era el factor supremo de tales desajustes. Las vacas lecheras de Santander eran exportadas a Asturias y Euzkadi, donde también se sentían los efectos del bloqueo y, ya entonces, comenzó el racionamiento de la población civil. Se daban cien gramos de arroz por semana y persona. Escasó bien pronto el trigo y entonces se elaboró, a base de centeno, con mezcla de algarrobas, yeros y una harina hecha con cortezas y mondaduras indefinidas. Naturalmente, este cocimiento repelente no lo admitían todos los estómagos y muchas personas prefirieron alimentarse de hierbas cocidas.

Podíamos dar otros muchos detalles de la falta de víveres en la Montaña.

Tal, por ejemplo, la docena de huevos llegó a pagarse a treinta y cinco pesetas y una gallina no podía obtenerse por menos de doce duros.

Las delicias de la revolución social

Las delicias del régimen soviético en la Montaña dieron también frutos como éste: los obreros de la Constructora Naval trabajaban doce horas diarias y por todo jornal recibían un casco de cebolla y un pan de centeno. No había otra cosa sino la amenaza siempre suspendida sobre sus vidas, como espada de Damocles, de ser acusados de «saboteadores» al régimen. Claro que los dirigentes vivían como príncipes: disponían de todo y se paseaban en charolados automóviles, producto de la requisa, con elegantes mujeres que eran sus compañeras.

Naturalmente, las iglesias han sido vejadas, cuando no destruidas, La

iglesia parroquial de San Sebastián fué saqueada, y en ella falta un valiosísimo termo antiguo. Las imágenes del Hospital de San Francisco fueron mutiladas sacrilegamente en los primeros días del movimiento.

La organización del ejército rojo

Mientras tanto, la guerra seguía proyectando sus problemas sobre los dirigentes rojos. Al principio sólo existían milicias de voluntarios. Luego se organizó el llamado Ejército del pueblo. La tercera División defendía en un principio Reinosa. Últimamente fué transformada en la 54. Han llamado a filas a las quintas comprendidas entre los años 1913 y 1940. Un sargento que tenía el título de piloto de aviación civil, llamado Eloy Fernández del Navamuel, fué ascendido a general jefe de esta División. Su ayudante y hombre de confianza era su hermano Valentín. Pero en todo el frente de Santander, mandaba el comisario de Guerra Antonio Somarribas, antiguo conserje de la Casa del Pueblo. Ya es sabido que el gobernador de Santander es un antiguo camarero de la «Mundial», llamado Juan Ruiz Olazarán.

Últimamente se habían concentrado en Reinosa varios batallones de asturianos y bantantes equipos de dinamiteros de Barruelo de Santullán.

La operación de la toma de Reinosa

Ya hemos hablado de cómo se tomó Reinosa. Ha sido una magnífica maniobra combinada. Las operaciones estudiadas y dirigidas por el generalísimo, han sido llevadas a la práctica por el Ejército del Norte, que manda el general Dávila. La entrada en la ciudad se hizo por el camino que bordea la magnífica Factoría de la Constructora Naval, pues el puente sobre el río Lijar, había sido volado por los rojos.

Las voladuras de los dinamiteros

Los dinamiteros no han actuado con mucho éxito en Reinosa, aunque sus propósitos quedan al descubierto. El puente sobre el río Ebro ha sido minado; como asimismo una casa de va-

La Unión y El Fénix Español. Compañía Nacional de Seguros. Fundada en 1864. Domicilio legal: Valladolid. Edificio de su propiedad, Calle del general Mola, número 1. Seguros de INCENDIOS, COSECHAS, TRANSPORTES, ACCIDENTES y otros ramos. Subdirector en Segovia. DON CELESTINO PASAGALI. Oficinas: Plaza Mayor, 22, planta baja.—Teléfono 397



Junta de clasificación y revisión de Segovia

Este organismo ha hecho pública la siguiente circular: Dispuesta por la superioridad la revisión ante esta Junta de las exclusiones del servicio militar...

REEMPLAZO DE 1939 (1.º y 2.º TRIMESTRES)

Excluidos totales, temporales y aptos para servicios auxiliares. Día 27 de Agosto de 1937.—Reclutas de la capital y pueblos de su partido.

REEMPLAZO DE 1938 (1.º, 2.º, 3.º y 4.º TRIMESTRES)

Día 31 de Agosto de 1937.—Reclutas de la capital. Día 1 de Septiembre de 1937.—Los de los pueblos del partido judicial de Segovia.

Día 2 de Septiembre de 1937.—Los de Cuéllar y su partido. Día 3 de Septiembre de 1937.—Los de Sepúlveda y su partido. Día 4 de Septiembre de 1937.—Los de Santa María de Nieva y su partido.

Día 5 de Septiembre de 1937.—Los de Riaza y su partido. En caso de no tener reclutas que deban presentarse, los señores alcaldes darán cuenta a esta Junta, por correo, con urgencia.

LA CHARLA DEL GENERAL QUEIPO DE LLANO

Las mentiras de las radios rojas españolas y francesas

Sevilla, 18 (11 n.).—El general Queipo de Llano ha dicho en su charla de esta noche que los rojos siguen siendo tan mentirosos como siempre. Parece increíble, porque según dicen, se ha celebrado una manifestación en Valencia ante el Gobierno...

aviación facciosa la retaguardia, matando mujeres y niños, llegando hasta las primeras casas de Santander. La impresión del día de hoy es que nuestros milicianos han luchado mejor que ayer...

A pesar de esto hoy dicen oficialmente lo siguiente: «Los facciosos siguen sus ataques en Reinosa y en El Escudo, empleando gran cantidad de aviación y material extranjero...»

Claro que les hacen el juego los franceses. Se dedican las «radios» francesas a hablar de supuestos sucesos revolucionarios en nuestra zona de retaguardia...

Ya he dicho que en Reinosa no hubo lucha alguna. «El ocupador de la altura al Este de ese pueblo, las fuerzas leales opusieron tenaz resistencia...»

Es verdaderamente triste y lamentable la situación de Zaragoza y de todos los frentes. ¡Milicianos, no huáis, no vayáis con los fascistas!

«Las fuerzas republicanas ofrecen una tenaz resistencia a las fuerzas invasoras, que sacrifican sus mejores fuerzas. El espíritu nuestro no decae, habiendo miles de españoles dispuestos a luchar y morir...»

Para que se vea cuanto han resistido hoy, veamos lo ocurrido en el Norte. Nuestras tropas han tomado Barcelona de Pie de Concha, a más de diez kilómetros del punto de partida de hoy...

«No es mala jornada la de hoy para la República. La resistencia de los nuestros les convierte en acero...» «La aviación enemiga bombardea nuestras posiciones, pero nuestros soldados, pegados a la tierra, no retroceden...»

Por todas partes se están pasando y así se da el caso de que los «lechos azules», en un campo de concentración, han reunido 4.700 prisioneros. Estos solamente en un campo, porque en otros hay muchos más.

«La aviación enemiga bombardea nuestras posiciones, pero nuestros soldados, pegados a la tierra, no retroceden. La infantería ha atacado nuestras trincheras, dejando el enemigo centenares de cadáveres en nuestras líneas...»

Radio Santander conferenciaba con Valencia y pedía autorización para expedir pasaportes al extranjero, diciendo: Es que aquí no hay más que una partida de sinvergüenzas y nadie piensa más que en marcharse.

¿Qué apostamos, Moratinos, a que no estás veinticuatro horas en Santander? ¿A que dejas el micrófono, como hicistes en Bilbao, que te marchaste cuarenta y ocho horas antes de entrar nosotros?

Veréis como tampoco se queda Moratinos en Santander, pero el caso es que cada vez le va a ser más difícil salir.

EL ADELANTADO

Lea usted EL ADELANTADO

El entierro del obispo de Oviedo

Le preside el general Aranda, en representación del generalísimo. Luarda, 17.—En el día de hoy, se ha celebrado el entierro del obispo de Oviedo...

FRENTE DE ASTURIAS

Protestas a la salida de milicianos para Santander

Oviedo, 17.—Un ataque a nuestras líneas, que como todos, fué violentamente rechazado. Intentan los rojos, por el vizado, hacer ver a sus milicianos que tienen fuerzas suficientes para permitirle el lujo de atacar por un lado, defenderse por otro...

Por otra parte, se nota la presencia de elementos extranjeros: hay rusos, polacos, franceses... toda la escoria de la sociedad, «defensores» de la causa del proletariado. Veremos lo que tardan en tomar el camino de Francia, si tiene tiempo, o caer en nuestras manos.

NOTAS DE HACIENDA

Señalamiento de pagos

El ilustrísimo señor delegado de Hacienda se ha servido señalar el día de mañana para hacer efectivos los siguientes libramientos: Don Luis Gómez, don Cirilo Bartolomé, don Juan García, don Emilio Sousa, don Emilio Heras, don Benito Vega, don Carlos Tablada, don Andrés Mínguez, don Esteban García, don Bonifacio Ramos, don León Arévalo, don Pablo García, don Juan Sancho, don Hilario Tabanera, don Agustín Tabanera, don Miguel Llorente, Auto Garsouta, S. L., habilitado de la Escuela Automovilista.

Se abre, hasta el día 31 del presente, el pago del premio de cobranza correspondiente al segundo trimestre del año actual, a los recaudadores de Hacienda de esta provincia.

NOTAS DEL GOBIERNO CIVIL

Precios de varios artículos en cafés y bares

En el Gobierno civil se nos ha entregado la siguiente nota: «Desde el próximo sábado regirán en todos los cafés y bares de primer orden los siguientes precios en los artículos que se mencionan: Vermouth grande, 0,60 pesetas en vez de 0,65; idem chico, 0,30 en vez de 0,35; cerveza, caña, 0,45 en vez de 0,55; idem, tercio, 0,65 en vez de 0,75; idem, doble, 0,90 en vez de 1,10; idem, botella pequeña, 0,75 en vez de 1,00; idem, botella de 2/3, 1,50 en vez de 2,00; coñac Requeté, copa, 0,50 en vez de 0,60; anises Las Cadenas, Castellana y Asturiana, 0,50 en vez de 0,60; orange Crush, 0,60 en vez de 0,75; gaseosas, 0,55 en vez de 0,70; zarza, limón, fresa, agraz, etcétera, 0,45 en vez de 0,50; helados, limón, caña, 0,45 en vez de 0,50; idem, idem, tercio, 0,80 en vez de 0,90; idem, doble, 0,90 en vez de 1,00; mantecado y piña, 0,75 en vez de 1,00; leche helada, 0,60 en vez de 0,65; idem, tercio, 0,80 en vez de 0,90; idem, doble, 1,10 en vez de 1,25; café de verano, 0,80 en vez de 1,00; idem, idem con mantecado, 1,00 en vez de 1,25; masagraz, 0,85 en vez de 0,90.

El precio del café será de 0,55 en todos los establecimientos sin diferencia de clase alguna, en vez de los distintos precios que venían rigiendo hasta ahora, con privilegio inexplicable para La Suiza y Columba, puesto que en los demás cafés, Castilla, Venecia, Turismo y Unión viene dándose café, a satisfacción del público, por el mencionado precio de 0,55 céntimos.

En los anteriores precios está incluida la propina, pero no el tique del combatiente y en los artículos que no están relacionados en esta orden se entiende que pueden regir, por ahora los mismos precios de las últimas tarifas aprobadas por este Gobierno civil, que lo fué con anterioridad al glorioso movimiento...»

AYER EN EL AYUNTAMIENTO

Una sesión con asuntos de trámite

Ayer miércoles, en primera convocatoria, celebró sesión ordinaria la Corporación municipal. Presidió el alcalde señor Reguera y asistieron los concejales señores Sáez, Zubizar, Pulido, Martín y Gómez, Ribera, Bagnés, Sastre, Provencio, García Barroso, Martínez de Pisón y Riesco.

Por unanimidad se aprobó el acta de la sesión anterior. Comunicaciones. Se da lectura a una comunicación del concejal, señor Martínez de Pisón reintegrándose a su puesto después del permiso que le había concedido.

Perpetuidad de una laude

Doña Ana Sanz Santos solicita la perpetuidad de una laude en el Cementerio del Santo Angel de la Guardia, y se accede a lo solicitado, previo el pago de los derechos correspondientes.

Obras

Don Juan Pérez Barahona solicita autorización para realizar diversas obras en una casa de la calle de San Juan, número 13, y se accede a la petición por haber resultado favorables todos los informes.

Subasta de árboles del Camino Nuevo

Seguidamente se da lectura a un proyecto del jefe de Arbolado para la subasta de los árboles que han de derribarse en el Paseo Nuevo, con objeto de que puedan llevarse a cabo las obras de ampliación de dicho lugar.

El señor Martínez de Pisón discrepa del precio señalado para la venta de la madera, y se acuerda que dicho señor concejal y el jefe de Arbolado

llevan a cabo las modificaciones pertinentes. Ruegos y preguntas. El señor Pulido pide que se ensanche uno de los puentes del río Cigüñuela y que se pongan unos cajones en un alcantarillado existente en los alrededores del convento de San Vicente.

—El señor Tablado ruega a la Alcaldía que realice las gestiones precisas para que no falte ternera en las carnicerías de Segovia. —Por último, el señor Martín y Gómez pide a la presidencia que estudie la forma en que se encuentran las veces que, procedentes de los Nobles Linajes, existen para estudios en el Seminario, al objeto de que pueda anunciarse su provisión en tiempo oportuno, a fin de favorecer la vocación de algunos hijos de Segovia.

Estado de fondos

Termina la sesión con la lectura del estado de fondos, que acusa una existencia de 59.168,90 pesetas.

Advertisement for D. José Luis Manzanares Sanz de Larín and D. Felipe Romero Bartolomé. Includes text: 'Murió en Alcalá la Real (Jaén) en Julio de 1937' and 'Murió en Brunete (Madrid) en Julio de 1937'. Also mentions 'Sus compañeros, Agradecerán a las personas piadosas la asistencia.' and 'R. I. P.' with a cross symbol.

NECROLOGIA

Ha fallecido en Bilbao, confortado por los auxilios espirituales, el coronel médico de la Armada, retirado, don Joaquín Carrasco y García Navarro, que por su carácter bondadoso y comportamiento caballeresco, contaba con la unánime estimación en el Cuerpo a que pertenecía...

A su afilida esposa y demás familia acompañamos en su dolor por tan irreparable pérdida.

NOTAS DEL GOBIERNO CIVIL

Precios de varios artículos en cafés y bares

En el Gobierno civil se nos ha entregado la siguiente nota: «Desde el próximo sábado regirán en todos los cafés y bares de primer orden los siguientes precios en los artículos que se mencionan: Vermouth grande, 0,60 pesetas en vez de 0,65; idem chico, 0,30 en vez de 0,35; cerveza, caña, 0,45 en vez de 0,55; idem, tercio, 0,65 en vez de 0,75; idem, doble, 0,90 en vez de 1,10; idem, botella pequeña, 0,75 en vez de 1,00; idem, botella de 2/3, 1,50 en vez de 2,00; coñac Requeté, copa, 0,50 en vez de 0,60; anises Las Cadenas, Castellana y Asturiana, 0,50 en vez de 0,60; orange Crush, 0,60 en vez de 0,75; gaseosas, 0,55 en vez de 0,70; zarza, limón, fresa, agraz, etcétera, 0,45 en vez de 0,50; helados, limón, caña, 0,45 en vez de 0,50; idem, idem, tercio, 0,80 en vez de 0,90; idem, doble, 0,90 en vez de 1,00; mantecado y piña, 0,75 en vez de 1,00; leche helada, 0,60 en vez de 0,65; idem, tercio, 0,80 en vez de 0,90; idem, doble, 1,10 en vez de 1,25; café de verano, 0,80 en vez de 1,00; idem, idem con mantecado, 1,00 en vez de 1,25; masagraz, 0,85 en vez de 0,90.

El precio del café será de 0,55 en todos los establecimientos sin diferencia de clase alguna, en vez de los distintos precios que venían rigiendo hasta ahora, con privilegio inexplicable para La Suiza y Columba, puesto que en los demás cafés, Castilla, Venecia, Turismo y Unión viene dándose café, a satisfacción del público, por el mencionado precio de 0,55 céntimos.

En los anteriores precios está incluida la propina, pero no el tique del combatiente y en los artículos que no están relacionados en esta orden se entiende que pueden regir, por ahora los mismos precios de las últimas tarifas aprobadas por este Gobierno civil, que lo fué con anterioridad al glorioso movimiento...»

Segovia meteorológica

Observaciones registradas en la Estación meteorológica oficial (Instituto). EN LA TARDE DE AYER. Presión atmosférica, 68. Dirección del viento, Oeste, Sur Oeste. Temperatura máxima, 0,00.

EN LA MAÑANA DE HOY

Presión atmosférica, 68. Dirección del viento, Sur, Sur Oeste. Temperatura mínima (protegido), 0,00. Pronóstico del tiempo, nuboso.

Comedor de Caridad

Día 18 de Agosto 1937. Comida: cocido. Cena: alubias pintas con ternero y queso. Número de socorridos. En la comida: adultos, 175; niños, 72. Total, 247. En la cena: adultos, 175; niños, 72. Total, 247. Total del día, 494.

Carretes de fotografía

4 por 6 y 6 por 9. Se han recibido en CASA VELASCO. Droguería y perfumería. Isabel la Católica, 2. Telf. 260.

Anuncios breves

Peluqueros pedid «Radiofix» para todos los aparatos de sistemas y «Antena» para aparatos de sistemas Carna, Rentería (Guipúzcoa).

Comedor seminuevo, se vende. Bazar, en la Avenida de Segovia, 2. Telf. 260.

Pollino desaparecido de Nieva, con sobrealente de una mano, con herradura de hierro. Su dueño, Mariano Calle, en Nieva.

PEREGRINACION CASTELLANA AL PILAR DE ZARAGOZA EN EL MES DE SEPTIEMBRE. PREFERENTEMENTE PARA SEÑORAS MAESTRAS Y ALUMNAS DE LAS ESCUELAS Y COLEGIOS. Tren especial desde VENTA DE BAÑOS. Tarifas reducidísimas. En breve, por este mismo periódico, comunicaremos más detalles, fijando los Centros de inscripción, etc.

Advertisement for Bayer Aspirin. Text: 'Contra todos los dolores BAYER Cafiaspirina'. Includes Bayer logo.